

EL OBRERO

Número suelto, 15 céntimos

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Mata, Casa del Pueblo o calle del REAL-20-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo).

AÑO XXX NUM. 1.402
Palma de Mallorca 8 de Marzo 1929

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Conferencias en la Casa del Pueblo

El próximo domingo día 10 de Marzo, a las 6 de la tarde, en el Teatro de la Casa del Pueblo tendrá lugar la segunda conferencia que correrá a cargo del ilustre catedrático de la Escuela de Comercio D. DANIEL MARTÍNEZ FERRANDO, que desarrollará el siguiente tema:

Algunas ideas sobre la personalidad literaria de Blasco Ibáñez

¡TRABAJADORES! Aprovechad estas lecciones de cultura que nos van a ofrecer en la Casa del Pueblo distinguidas personalidades destacadas en el campo de la ciencia y de las letras.

EN LA CASA DEL PUEBLO

LA PRIMERA CONFERENCIA

El pasado domingo día 3 del mes en curso, como estaba anunciado, tuvo lugar en la Casa del Pueblo la primera conferencia del ciclo que ha organizado, con muy buen acierto, la entidad local «Salud y Cultura».

Como presentíamos, hubo un gentío enorme. Y no podía ser de menos; la calidad del conferenciante anunciado, hombre de ciencia y letras, naturalmente, despertó ganas de ir a oírle disertar, y no es extraño que la Casa del Pueblo, Ateneo de la clase trabajadora, se viese invadida, en el buen sentido de la palabra, por una multitud muy grande de trabajadores y bastantes intelectuales, ávidos de escuchar la conferencia que tenía un título muy sugestivo: «Una excursión en el Sahara». También estuvo bastante representado el sexo femenino.

Vimos también y saludamos en la Casa del Pueblo, a nuestros buenos amigos y de la clase obrera, los señores Alemar, Sales Agulló, camarada Alejandro Jaume y otros que sentimos no recordar, como igualmente varios compañeros de Esporlas, Alaró y otros pueblos.

Poco antes de las cinco, era un reguero de gente que entrando por la calle de María Cristina se dirigía a la Casa del Pueblo, ofreciendo esta una bella nota que nos llenó de gozo y satisfacción, pareciendo un día de las grandes solemnidades.

A las seis irrumpió en el escenario, en el cual estaba instalada una pantalla para las proyecciones, el conferenciante don Luis Ferbal Campo, catedrático del Instituto, acompañado del presidente de la entidad organizadora del acto, compañero Ignacio Ferretjans, los cuales fueron recibidos con una salva de aplausos.

Una vez instalados en las respectivas mesas, abrió la reunión el compañero Ferretjans, quien se congratula de la enorme concurrencia que ha acudido al acto, y recomienda encarecidamente que se preste la mayor atención al conferenciante, el cual, dijo, no tengo necesidad de presentaros porque es conocido de todos por su cultura y por ser un amigo de la clase trabajadora.

Seguidamente, el Presidente cede la palabra al Sr. Ferbal, que al levantarse para iniciar la conferencia es recibido con una ovación.

No vamos a transcribir aquí, punto por punto, la instructiva y provechosa disertación del ameno orador, ya que duró hora y media; nos limitaremos únicamente a pergeñar en unas cuantas líneas, las impresiones que nos sugirió el relato narrativo de su viaje en el Sahara.

El orador se extiende sobre su tema que, como llevamos dicho, se refiere a un viaje que realizó por el desierto inmenso que se encuentra en el Africa del Norte. Las curiosidades, las cosas típicas y pintorescas que vivió en su excursión las describió magistralmente, y en tono familiar, como igualmente las incidencias e impresiones, tipos raros de los exóticos habitantes de aquellas remotas regiones, hoy cruzadas por cómodos ferrocarriles y que en el tiempo que las visitó, aún no había más medios de locomoción que los camellos.

Nos enseña unas cuantas vistas: el desfiladero llamado Alcántara, con sus hieráticas palmeras; un cementerio árabe, una caravana formada de camellos llevando una novia en cortejo nupcial; unas dunas, o sea montañas de arena y un árabe sacando agua, muy mala por cierto, de un pozuelo abierto en el arenal inmenso. En fin, una conferencia asaz interesante e instructiva, y que mantuvo al público en constante atención durante la hora y media que duró.

Al finalizar el culto Sr. Ferbal, fué premiada su hermosa disertación con

cálidos aplausos y dejando satisfechísimos a los oyentes.

El compañero Ferretjans terminó el acto diciendo que estaba gozoso del éxito de la conferencia, recomendando que se haga propaganda para traer la máxima cantidad de gente, ya que así la clase trabajadora halla ocasión de elevar su cultura y ser, dijo, más que hombres, ciudadanos.

Anunció que la conferencia del próximo domingo correrá a cargo del ilustre catedrático de la Escuela de Comercio don Daniel Martínez Ferrando, que disertará sobre el tema «Algunas ideas sobre la personalidad literaria de Vicente Blasco Ibáñez», invitando a todos a que concurran a ella.

Una vez terminada la conferencia D. Luis Ferbal tuvo la atención de obsequiar a la entidad organizadora «Salud y Cultura» con una serie de fotografías de los más bellos paisajes y costumbres de las tierras del Sahara que recorrió en su viaje, obsequio que dicha entidad agradece mucho.

NOTAS FUGACES

LA PRIMAVERA

Ya los árboles echan hojas, y los pájaros dejan sentir sus gorjeos melodiosos, y los campos se visten de margaritas y otras flores, queriendo significar con ello que está cerca la primavera, la bella y riente primavera, la que ha sido cantada en muchas estrofas y sonoros versos

Ante la proximidad de tan bella estación como la primavera, el ánimo, por si contristado debido a las circunstancias que atraviesa hoy la vida humana, se alegra, parece resurgir, se opera un renacimiento optimista, crece la idea de vivir. ¡Es bella la primavera! Nuestra torpe pluma no acierta aún a describir como se merece la estación que se halla entre el invierno y el estío. La primavera, que es la juventud, es uno de los tesoros más apreciables y envidiados.

Vemos que no descubrimos nada nuevo bajo el sol; caemos en la vulgaridad de decir unas palabras dichas y escritas mil veces antes que nosotros y por cerebros mejores que los nuestros. Pero no significa que nuestra modesta pluma no pueda romper una lanza más y dediquemos un pequeño comentario a las excelencias inapreciables de la primavera.

Quisiéramos ser poetas para encerrar en la rítmica y la métrica de los versos, la belleza indiscutible de la primavera. Pero ya que la Naturaleza no nos ha dotado de un cerebro privilegiado, procederemos como podamos. «Quién da lo que tiene, no está obligado a más.»

La primavera, al vestirse con sus galas resplandecientes de las mil variadas clases de bellas flores, comunica al ambiente una sana alegría que contagia al unsono a animales y personas. Los pajarillos nos

arrullan con sus cantos de melodía dulcísima; las flores embalsaman el ambiente con sus enervantes perfumes y, hasta el orgulloso Febo rie de satisfacción al enviar sus ya calientes rayos que producen la vida.

¡Primavera! ¡Juventud! ¡Bellas palabras! Tergiversando los versos de Rubén Darío, diremos: «Primavera, divino tesoro.»

Y en la primavera se halla la fiesta internacional del Trabajo: el primero de Mayo. No podía estar mejor situada esta conmemoración que en el mes de mayo, el mes de las flores. La Iglesia dedica este mes a la Virgen María; los productores lo dedican al trabajo.

Como optimistas amamos la primavera, porque ella comunica a nuestro ánimo nuevas fuerzas para seguir con ahínco e camino que hemos emprendido, lleno de abrojos y espinas, pero que al final nos espera la gloria, que será la íntima satisfacción del deber cumplido.

Nuestro corazón, al compás de la naturaleza que se alegra con la venida del buen tiempo, experimenta una emoción muy grande, late con fuerza, y cual pájaro encerrado en los estrechos límites de su jaula, parece que forcejea, pugnando por salir.

¡Qué bella es la primavera!

Jack

DE ESPORLAS

Malas perspectivas

Es tiempo es malo. El invierno, con sus nieves y sus vientos terribles y su escasez de trabajo y de medios de vida para los trabajadores, es duro, inaguantable en Esporlas.

Los días son muy malos para los trabajadores campesinos. Y sin embargo los hay que todo el día se lo pasan en las tabernas envueltos en el vicio.

¡Que poco reparo ponen en la vida! No meditan, no piensan que gran parte de nuestros semejantes se encuentran amenazados con el espectro de la miseria, por carecer de trabajos y de medios con que afrontar esta mala situación.

Mala, muy mala perspectiva es esta para Esporlas y para las ideas de emancipación.

Hasta de los mismos compañeros nuestros los hay que permanecen horas y más horas en el café aturdiéndose el entendimiento.

¡Que poco meditan! No se aperriben de la falta de cultura que llevan en su cerebro y por eso aprovechan tan mal el tiempo.

José Comas Ferrá

DE LOS SISTEMAS FILOSÓFICOS

Reglas, dudas y contradicciones

Y X

Dice Schaffle en un profundo estudio *De la estructura y vida del cuerpo social*, que las analogías reales de la Biología, descubiertas por Comte, Littré, Spencer y especialmente por Pablo Lillienfeld, las ha seguido sistemáticamente. «Analogías reales de esta naturaleza—concluye—deben y pueden realmente existir, porque el cuerpo social, con la energía de los cuerpos orgánicos y con la fuerza de la naturaleza inorgánica, está frente a las mismas condiciones externas de la vida que los organismos diversos.»

Pero don Juan Valera no es, según él mismo lo confiesa, de la opinión de Schaffle. Afirma que «del empirismo baconiano y del positivismo comtiano, como del evolucionismo de Darwin y de la teoría de Spencer, resulta un profundo misterio religioso». Dice que detrás de cada objeto, en nosotros mismos, está lo inconsciente, y todo es efecto de su perpetua e incesante operación divina. Para el fóbico antikrausista español, «apenas hay filósofos que no se contradigan» y para él, Herbert Spencer, no era una excepción de la regla. Refiriéndose al ilustre filósofo evolucionista inglés, dice:

«Al lado de la modestia con que declara que casi no sabe nada, viene la inaudita y temeraria pretensión de explicarlo todo con su evolución universal. Empezar con la nebulosa primitiva, y desde ella, con su evolución, nos va creando los astros, los fenómenos geológicos, la aparición de la vida, y luego el progreso de plantas y animales, y por último el desarrollo de la inteligencia, las artes, los oficios, el saber, la formación de las sociedades y su florecimiento y sus adelantos.» (De la revista *La España Moderna*, abril, 1890)

El filósofo Balmes, que al parecer martirizó su mente para poderse explicar lo que es el tiempo, ha dicho en la página 79 de su libro *El Criterio*:

«Calculamos el tiempo, y la metafísica no ha podido aclarar bien lo que es el tiempo.»

No sabemos si San Agustín, metafísico de los de la *causa primera*, que dedicó gran parte de sus esfuerzos mentales a definir el tiempo, habrá satisfecho al multiconceptuoso presbitero vicense. Después de todo, bien valdrá la pena reproducir aquí, como conclusión adecuada a nuestra laboriosa búsqueda de reglas, dudas y contradicciones por los sistemas filosóficos, la definición que hizo del tiempo el santo exmaniqueo, en el tomo II, libro XI, capítulo XI, página 254 de su libro *Las Confesiones*. Veamos:

«Un tiempo no se hace largo, sino por muchos movimientos que van pasando unos tras otros y que es imposible que se extiendan a un tiempo todos juntos, y que en la eternidad es al contrario, pues allá ninguna cosa pasa, sino que todo es presente; pero no hay tiempo alguno que exista todo de una vez y esté presente toda. También conocerían que el tiempo futuro echa fuera el pasado, y se sigue a él, que tanto el pasado, como el futuro tienen su ser sucesivo, criado por el que es siempre presente.»

Y ya colocados sobre la lectura de las definiciones del tiempo, no podemos resistir a un imperioso deseo de reproducir otra, no menos oscura y ambigua que la precedente de San Agustín, dada recientemente en un *Campamento teosófico* de «La Estrella» por el doctor J. van der Leeuw. Dice el aludido teosófo:

«Estamos seguros de nosotros mis-

mos; pero, ¿quiénes somos nosotros? No somos lo que éramos en el pasado, porque éste se fué. No somos lo que seremos en el futuro, porque éste todavía no ha llegado. ¿Qué es, empero, el presente? No tiene duración. Mientras os hable ha pasado. No dura tan siquiera la fracción de un segundo, ni la millonésima parte de un segundo; consiste solamente en una línea matemática que divide el pasado del futuro: No tiene existencia. Ahora bien, si mi ser pasado huyó, si mi ser futuro todavía no ha llegado y mi ser actual no tiene existencia, resulta que yo no existo en absoluto; ni nosotros tampoco existimos. Con esto he dispuesto yo de mi auditorio entero y de mí mismo. Aparentemente, ninguno de nosotros existe y esto habría de ser suficiente para despertar al fin en nosotros un sentido de aventura, un sentimiento de que hay algo que descubrir.» (Véase el artículo *La conquista de la ilusión*, publicado en el número 9 de la revista internacional *La Estrella*, correspondiente a noviembre de 1923.)

Por último, otro filósofo del tiempo de Balmes, el francés A. Lemoine, ha definido el tiempo de manera más satisfactoria para nosotros que San Agustín y el teósofo J. van der Leeuw. Veamos la definición que tomamos de su libro *L'habitude et l'instinct*:

«El efecto más importante del hábito—dice—es establecer entre diferentes partes del tiempo, que simplemente se suceden para los objetos incapaces de hábito, una relación sin la cual la vida es imposible. El pasado no existe, el porvenir aún no es, sólo es real el presente; pero ¿qué es el presente? Como dicen a la vez Platón, Aristóteles y Leibnitz, es un punto sin dimensión, es el límite siempre móvil que separa lo que ha sido de lo que será; de suerte que el presente mismo es incomprensible y la existencia escapa incesantemente para los seres que duran. Fijar este perpetuo venir a ser, constituir un presente positivo con estos elementos negativos, hacer que dure este presente, convertir este punto matemático en una línea o en un sólido, resolver la dificultad de detener el tiempo que nada detiene, tal es la obra del hábito.»

«Si nuestro cerebro no estuviese bien prevenido contra todo retorcimiento de retorcimientos, la metafísica nos haría dudar hasta de nuestra propia existencia; sus enrevesados términos son harto confusivos por cierto.»

Si no existimos como dice van der Leeuw, ¿qué somos? Si no somos, ¿cómo no siendo podemos llegar a la perfección espiritual que explican los dogmas de la teosofía?

Si el tiempo no existe, según la conclusión de Balmes, ¿qué son los períodos que contamos y medimos? El tiempo está bien definido por una regla matemática, siquiera no lo entiendan así el presbitero vicense y otros filósofos obscurantistas.

Si el tiempo es la eternidad que no pasa y es siempre presente, según dice San Agustín, ¿qué nombre dar a la duración de la existencia, si ésta ha de tener forzosamente pasado, presente y futuro?

Podrá no existir el tiempo; pero es lo cierto que existe la vida humana, el hombre que mide y cuenta. ¿Por qué, si la existencia es un hecho innegable, lo quiera o no van der Leeuw, no hemos de procurar que ésta sea lo más agradable posible y lo menos sujeta a contrariedades en el presente como en el futuro, que son tiempos y serán tiempos?

Hay indiscutiblemente un tiempo real: el tiempo de la vida. Debemos procurar, como dice Lemoine, que la vida durable tenga un presente positivo, es decir, un desarrollo normalmente placentero, sin violencias, según lo exigen la eugenesia, que persigue la euforia de la especie humana; y el Socialismo, que propugna la tranquilidad y la equidad social en oposición digna de las doctrinas de renunciamiento de los teólogos, teósofos y metafísicos.

No cabe duda que el tiempo pasado fué tiempo, que lo es el presente y lo será el futuro. Por algo contamos y medimos los períodos de la existencia y la cronología señala las efemérides que tuvieron su época, es decir, su debido tiempo.

María Cambrils

Un boicot contra "El Día,"

«Sin saber cómo ha llegado a nuestras manos una hoja impresa que se titula «El Bon Mot», que está plagada de sentimientos caritativos y piadosos. En ella parece que se declara guerra, mejor dicho, se hace guerra, y encarnizada, contra nuestro colega «El Día.»

Las armas que esgrime no pueden ser más... católicas de lo que son. Véase la muestra:

1.º—Si estás suscrito al periódico, date enseguida de baja.

2.º—Jamás, ni por enterarte de las noticias, lo compres.

3.º—No le envíes los anuncios ni es- queletos mortuorios.

4.º—Date de baja en los casinos y centros donde se reciba tal periódico.

5.º—No compres en comercios ni tiendas que reciban tal periódico.

6.º—Procura que tus amigos, si están suscritos, se den también de baja en la suscripción.»

Por lo que se ve, estas recomendaciones que dicha hoja hace a todos los católicos, no pueden ser más piadosas.

El motivo de tan terrible guerra contra «El Día» ha sido por unas palabras insertas en sus columnas nada menos que en 3 de diciembre de 1926, que se suponen blasfemas.

Al cabo de dos años de cometido el pecado parecía que debía haber desaparecido sino el recuerdo, al menos la irritación y el deseo de castigo que tales palabras pudieran haber producido; pero por lo visto no es así, pues está bien demostrado que esa gente ni olvida ni perdona. Y lo sabroso es que todo eso lo hace por Cristo, que jamás tuvo rencor y que supo perdonar incluso a sus martirizadores.

Por nuestra parte enviamos al colega «El Día» nuestra felicitación más entusiasta por haber merecido el honor de un boicot tan terrible y solamente comparable al de aquellos sindicalistas revolucionarios partidarios a todo pasto de las normas violentas.

Para los fondos de "El Obrero Balear,"

Recaudación hecha en el Centro Obrero de La Vileta

Existencia anterior 34'50 pesetas.

Centro Obrero acordado en Junta General, 5'00 pesetas; Sucursal de Albalá, 2'00 id.—Recaudación voluntaria por la Sociedad de Oficios Varios: Rafael Canals, 1'00 id.; Pedro Carbonell, 0'40 id.; Gabriel Tour, 0'60 id.; Francisco Sampol, 0'50 id.; José Llabrés, 0'50 id.; Sebastián Carbonel, 0'30 id.; Bartolomé Vicens, 0'30 id.; José Bauzá, 0'50 id.—Suma 11'10 pesetas.—La Vileta 23 Febrero 1929.

De Jaime Alzamora, de Artá, 0'60 pesetas.

Suma total, 46'20 pesetas.

Unión General de Trabajadores de España

COMISIÓN EJECUTIVA

La semana pasada celebró sesión ordinaria la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores de España, tratando los siguientes asuntos:

Solicitan el ingreso, y se les concede, la Sociedad de Agricultores regantes de Beal (Murcia), con 60 asociados; la Sociedad de Profesiones y Oficios Varios de Crevillente, con 30 asociados, y por conducto de la Federación Nacional de la Edificación, a la Sección de Almansa, con 50 asociados.

El Sindicato Nacional Ferroviario, sobre la reorganización de las Federaciones, dice que no tiene ninguna observación que hacer, dejando para más tarde constituir una Federación Nacional de Obreros del Transporte.

La Federación Nacional del Arte Rodado se expresa en parecidos términos, salvo que lleva la propuesta al próximo Congreso, el denominarse Federación Nacional del Transporte Urbano e Interurbano de España.

Se da cuenta de la carta recibida del jefe del Gobierno respondiendo a la que se le mandó recientemente, y se acuerda publicar ambos documentos en el «Boletín de la Unión General.»

Se acordó llamar la atención a la Sociedad de Sastres de Madrid, afiliada a esta Unión, la cual convocó a una reunión a todas las Secciones del Vestido de España con objeto de constituir una Federación Nacional del Ramo al margen de la Unión, lo que motivó la retirada de la conferencia de las Sociedades del ramo afiliadas a esta Unión General.

Se examina el proyecto del programa económico de la Federación Sindical Internacional, según proposiciones del compañero Leipart y del Secretario, facultándose a Largo Caballero para que intervenga en la discusión en Praga.

El Ateneo de Santander solicita una conferencia sobre Comités paritarios al compañero Largo Caballero, quedando éste autorizado.

La Confederación Obrera Panamericana envía un extenso informe sobre la situación de Méjico y otros países y la opinión que sobre ello tiene el presidente de aquella entidad William Green, así como asuntos que se han de discutir en la próxima conferencia Panamericana del Trabajo, dándose por enterada la Comisión Ejecutiva.

El ministro de Hacienda contesta en un extenso informe a las cartas que se le han mandado referentes a la tributación de los obreros, acordándose publicar dicho escrito en el próximo número del «Boletín.»

CONSEJO DE TRABAJO: Los compañeros de la Comisión permanente del Consejo de Trabajo dan cuenta de que en la última sesión se ha acordado conceder, con su voto en contra, excepción del descanso en domingo a la villa de Vitigudino para los días 15, 16 y 17 de agosto de cada año.

Que habiendo subarrendado las casas baratas, sin autorización superior, los socios de la Cooperativa Ara Bella, de Bilbao, Gregorio Fernández Calvo y Primitivo Carrille, se acordó confirmar las multas impuestas.

Examinados algunos recursos contra multas impuestas por infracciones a la legislación social, fueron ratificados por la Comisión permanente.

La gestión de los representantes obreros fué aprobada.

CONSEJO DE CULTURA SOCIAL: El compañero Caballero da cuenta de que en Consejo de Cultura Social se aprobó el estatuto de la Escuela Social de

Barcelona. Al artículo 23 dicho compañero hizo aclaraciones al objeto de que el vocal obrero que ha de representar en el Consejo de la Escuela de Barcelona sea elegido por los mismos obreros.

Se designó vocal para la Junta Central de Obras Sociales al señor Saagro. Fué aprobada su gestión.

CORPORACIONES DE LA INDUSTRIA.
—Los compañeros vocales dan cuenta de que en el Pleno celebrado los días 15 y 16 se aprobó, con modificaciones sin importancia, la refundición del decreto sobre Corporaciones, acordada por la Subcomisión de Consultas, según había dado conocimiento el compañero Largo Caballero.

También se aprobó la constitución de las Corporaciones de Banca y Bolsa e Industria Hotelera. Los compañeros obreros hicieron observar que, tanto dichas Corporaciones como las que en lo sucesivo se constituyan, se procure hacerlo cuando se tenga la seguridad de la existencia de la mayoría de los Comités paritarios y que éstos funcionen normalmente.

Del mismo modo se acordó se constituya el Comité paritario interlocal de la Industria litográfica sobre metales y construcciones de envases.

Fuó desechado el recurso de los patronos del Comité paritario de Panaderos de Almería, fundado en que los vocales obreros no reúnen las condiciones reglamentarias.

Los reunidos aprobaron su gestión.

SUBCOMISIÓN DE CONSULTA: El compañero Largo Caballero da cuenta de haberse resuelto los siguientes recursos: La Sociedad Anónima Ceres despidió al obrero Pedro Navarro, plombrista, por haberse negado a trabajar en domingo. El Comité paritario de la Trefilería, Ferrería y Quincalla de Barcelona, falló en favor del obrero, y el patrono recurre contra el fallo por considerar incompetente a dicho Comité paritario, pues, según él, debiera haber intervenido el Comité de Productos Químicos. Visto que el presidente había convocado para primera y segunda reunión en una sola citación y para el mismo día y casi la misma hora, la Subcomisión ha acordado que el expediente se ponga al estado de la segunda convocatoria.

RECURSOS Y RECLAMACIONES: El Comité paritario de Artes Gráficas de Barcelona discutió las bases de trabajo para los fotógrafos. Los obreros pedían un salario de 110 pesetas semanales, los patronos concedían 75 y el presidente propuso 90, a lo cual se adhirieron los vocales obreros. Presentado el recurso por la clase patronal, la Sección del ministerio proponía fuesen 85 y el vocal obrero (Largo Caballero) propuso se aceptara el acuerdo del Comité (90 pesetas semanales). La Comisión de Consulta, por mayoría de votos, aprobó este.

Los compañeros Manuel Pérez y Francisco Caballer fueron despedidos por la Empresa Electro-Valenciana y al mismo tiempo les abonaba tres meses de salario a cada uno. Los despedidos no se conformaron y formularon la denuncia al Comité paritario. Este acordó que los obreros fuesen readmitidos, y si no, indemnizados en los tres meses, más los días transcurridos en la tramitación del expediente. La Empresa recurre contra esto último y la Sección del ministerio está conforme; pero el vocal obrero (Largo Caballero) defende en Comisión se apruebe el fallo del Comité, siendo aprobado por mayoría.

También intervino en otros varios recursos de menor importancia, aprobándose su gestión.

El compañero secretario da cuenta de que una Comisión de la Sociedad de Albañiles le ha denunciado que el ministro de Trabajo ha modificado el contrato de trabajo aprobado por unanimidad por el Comité paritario.

Después de un detenido cambio de impresiones, se acordó que los miembros disponibles de la Comisión Ejecutiva visitaran al Ministro para plantearle este asunto.

La Comisión Ejecutiva tuvo conocimiento de varias cartas del ministro de Trabajo en respuesta a otras que se le mandaron, así como de varias organizaciones, tomando en cada caso los acuerdos pertinentes.

Por considerario de gran interés para las entidades afiliadas a la Unión General de Trabajadores publicaremos—a ser posible—semanalmente las reuniones que celebre la Comisión Ejecutiva la que—como se vé—trata asuntos de los diferentes organismos sociales cuyas resoluciones han de orientar a los compañeros. Por otra parte esta publicación servirá para que se conozca la provechosa labor del organismo nacional cada día más creciente.

Esperamos que cuantos compañeros ocupen cargo en las Directivas aprovecharán esta información en beneficio de los intereses de la organización respectiva.

Para los ancianos

El Consejo de Patronato del Instituto Nacional de Previsión que hoy celebra el 21.º aniversario de su Ley fundacional, en reunión celebrada bajo la Presidencia del General Marvá, ha acordado:

1.º—Una propuesta de reglamentación del Fondo extraordinario de Homenajes a la Vejez, para estimular la generosidad social y procurar que llegue al mayor número de ancianos de toda España la concesión de pensiones vitalicias, notablemente favorecida éste año por el Estado con la aplicación de una cantidad procedente del superávit del ejercicio anterior. Aprovechando ese mismo Fondo se iniciará la celebración de Homenajes a la Vejez en favor de los españoles ancianos y necesitados residentes en el extranjero.

2.º—La aplicación anual del Fondo de Beneficencias extraordinarias procedentes del recargo sobre las herencias legadas, con el cual se entregará desde el día primero del presente mes de marzo, una beneficencia de 400 pesetas, por una vez, a todos los que, estando afiliados al Régimen obligatorio de retiro obrero en 1927, hayan cumplido los 65 años durante dicho año; y otra cantidad igual, también por una sola vez, a los que, es-

tando afiliados al Régimen citado en 1928, cumplieran en el mismo año la indicada edad. Todas ellos habrán de vivir en 27 del actual.

Por estos dos acuerdos se podrá mejorar en 1929 la situación de más de 15.000 ancianos trabajadores, a muchos con pensiones vitalicias, a los más con bonificaciones extraordinarias; y todo ello sin menar alguna del capital dedicado reglamentariamente a la constitución de las pensiones en el Régimen legal de Retiro Obrero Oligoterio.

De la Juventud Socialista

Se convoca a Junta General para el domingo día 17 del corriente a las 10 y media de una mañana para hacer una fotografía de los afiliados de esta Juventud juntamente con la bandera de la Entidad, por lo que se recomienda la asistencia de todos los asociados.

El Vice-Secretario,
Gabriel Puigserver

Almanaque-Guía de El Cultivador Moderno

El Almanaque de la popular revista agrícola de Barcelona, para 1929, contiene, como todos los publicados anteriormente, las instrucciones que interesan al agricultor referente a las operaciones que han de ejecutarse todos los meses en los campos, viña, olivar, huertas y demás. Las siembras, trabajos y cuidados de las selvas, arbolados, plantaciones y jardines, así como cuanto a la ganadería, avicultura, conejaría, sericultura y apicultura interesan sea ejecutado en su tiempo y forma conveniente. Con el Almanaque en la mano es fácil a todos los que a las explotaciones agro-pecuarias se dedican, no sólo conducirlos de modo apropiado, sino resolver las dificultades que se presentan debidas a contratiempos, plagas y enfermedades, permitiéndoles también evitar los fracasos debidos a la conservación defectuosa de los productos o a imperfecciones elaboraciones.

Contiene, además, un interesante trabajo del competente Catedrático de la Escuela Superior de Ingenieros Agrónomos don Carmelo Benajaz de Aris, para acrecentar las producciones forrajeras y cerealíferas, a fin de obtener mediante los modernos sistemas que precorren, la productividad y beneficios máximos, tanto en los secanos como en los regadíos.

Otro interesante trabajo debido a don Rafael Janini y Janini, Ingeniero Agrónomo de la Real Casa y Patrimonio, recopila las fórmulas insecticidas y anticriptogámicas con las cuales se combaten eficazmente la mayoría de enfermedades e insectos que tanto perjuicios causan en los frutales, viñedos y demás cultivos. Tanto por la amplitud, concisión y variedad de procedimientos como por los remedios preconizados, el trabajo del señor Janini ofrece un interés excepcional.

A los anteriores, hay que añadir el artículo de don Raul M. Mir, dedicado al novísimo injerto *Mallorquín*, de indudable oportunidad y de extremado relieve, sobre todo en los países obligados a llevar a cabo las plantaciones de viña americana. Mediante el injerto cabe llevar a término la reconstrucción de los viñedos con tanta facilidad, seguridad y rapidez, que en menos de dos años, la repesición de viñas nuevas no sólo quedará realizada sino que a la par se pone en estado de dar abundantes fructificaciones.

Otros notabilísimos trabajos y notas sobre instrumentos, abonos, prácticas y curiosidades de cotidiana aplicación, realizan a tal punto el mérito del Almanaque de 1929, que cabe predecir que a ningún agricultor dejará de interesarle y procurará su adquisición con sólo enterarse de su contenido.

La revista *El Cultivador Moderno* acredita publicando estos *Almanaques* el concepto y visión clara que tiene de los asuntos agrícolas para que rindan los beneficios máximos mediante la técnica

HOJAS AL VIENTO

LA IGLESIA Y LOS RICOS

Escojamos de entre los escritos de los santos de la Iglesia católica algunos textos sobre la riqueza:

San Atanasio.—Los que amontonan más bienes de los que necesitan para comer, beber y vestirse, padecerán el mismo juicio que los asesinos.

San Clemente de Alejandría.—Es absurdo e incomprensible que un hombre viva en el lujo y el deleite mientras otros muchos padecen hambre.

San Jerónimo.—Si tienes más de lo necesario para comer y vestir, distribúyelo.

San Juan Crisóstomo.—No disminuyas la vida del pobre despojándole de su haber, pues el que despoja a otro toma cosas ajenas.

San Basilio.—Ese pan que guardas es de los que tienen hambre, ese vestido que reservas es de los que viven desnudos, esas zapatitas que dejas enmohecer son de los que andan descalzos, esa plata que amontonas es del que carece de dinero. Perjudicas al prójimo en la cantidad que puedes darle y no le das.

San Agustín.—Lo superfluo de los ricos es lo necesario de los pobres. Bienes ajenos se poseen cuando se poseen bienes superfluos.

San Gregorio.—La tierra es propiedad común de todos los hombres, y, por eso, produce elementos de vida para todos. En vano, pues, se juzgan inocentes los que acaparan los dones comunes de Dios. No dando lo que han recibido se hacen reos de la muerte de su prójimo, pues cometen cada día tantos asesinatos como pobres mueren por no haber recibido de ellos los socorros que guardan para sí. En efecto, cuándo distribuyamos lo necesario entre indigentes, les damos lo que es suyo antes que hacerles merced de lo que es nuestro; cumplimos con ellos un deber de justicia más que un deber de misericordia.

Santo Tomás de Villanueva.—¿Hay mayor ladrón que el que pretende usurpar las cosas naturalmente comunes? ¿Qué ruina no proviene ahí para el pueblo? ¿De dónde le viene tanta necesidad, tanta hambre, sino de esa manera de proceder? ¿Pensamos, por ventura, que Dios no creó campos fértiles y suficientes para todos, y que, multiplicados los hombres, no bastan para nutrirlos? No, no; prevéyó suficientemente a todos; únicamente de la avaricia procede el mal que lamentamos, pues como uno recoge en su troje cien mil cuartillos, los otros tienen necesariamente que padecer hambre, y como una abunda en bienes, los otros se hallan faltos de ellos; si todos temasen lo suficiente, todos tendrían lo necesario. La riqueza excesiva de éstos es causa de la pobreza de aquéllos. La opípara mesa, los suntuosos y múltiples vestidos y la opulencia fastuosa de éstos, produce en el pueblo escasez. ¿Cómo no? ¿No bastarían mil carros de peces para abastecer a todo un pueblo? Pero un abastecedor lleva todos los peces a la despensa del rico... Luego, ¿no es enemigo público el que hace tanto mal al pueblo? ¿no es ladrón oculto el que intenta usurparlo todo?

Pudieran multiplicarse los textos. ¿Se ajusta a ellos la vida de los católicos ricos? Resulta irónico preguntarlo.

Más conforme estará la gente adinerada católica con estas palabras de San Buenaventura:

«¿Acaso Dios se ha colocado en este mundo a los ricos en un orden superior que a los pobres? Honrar a los poderosos es, por consiguiente, obedecer la voluntad de Dios.»

BONDAD Y TONTERÍA

Debemos ser buenos hasta para los mismos animales. Sin embargo...

Cuando un perro rabioso pretende mordernos es muy justo que nos defendamos de él.

Cuando una víbora intenta picarnos, es muy natural que, si podemos, la aplastemos antes.

La bondad no debemos llevarla hasta el extremo de dejarnos hacer daño. Porque, entonces, ya no es bondad. Es tontería.

Miguel R. Salsdedos

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

ACONTECIMIENTO COMERCIAL

Se liquidan todas las existencias a PRECIOS RUINOSOS por

FIN DE TEMPORADA

FIJARSE EN ALGUNOS DE LOS PRECIOS

Pañete Universal 70 cm. ancho	Pesetas	0'30	metro	Curado Mallorquín blanco (cotonet) desde	Pesetas	0'75	metro
Id. Id. franela 70 cm. ancho.		0'40		Renards, gran surtido.		700	uno
Id. Id. Id. 90		0'50		Chales		1'00	
Franela Novedad.		0'75		Mantas algodón.		1'00	
Id. Fantasía.		1'00		Toallas rusas		0'25	
Id. Id.		1'25		Pañuelos seda		1'50	
Pañete muy fuerte para batas.		1'50		Camisetas Caballero		1'25	
Id. extra.		1'75		Cuellos prácticos		1'50	
Abrigo Novedad Sra. 140 cm. ancho desde		5'00		Calcetines fuertes		0'40	
Id. doble faz		4'00				8 por 12.	4'50
Otomanes negros para abrigos seda.		5'00		Sábanas curado superior blanco.		10 > 14.	6'50
Charmelains, extenso surtido		3'50				11 > 15.	8'00
Astrakan Canalé, rica colección		10'00				12 > 16.	9'00

Precio Fijo :-: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

A todo comprador que lo desee se le obsequiará con los ventajosos Billetes Relámpago y Rayo.

científica y perfecta, únicos medios de asegurarnos a los que la aplican.

El Almanaque de 1929 forma un tomo de unas 400 páginas con números grabados. Se regala a los suscriptores de la revista y se vende al precio de 1'50 pesetas pidiéndolo a la administración de la revista: Trafalgar, 76. Barcelona.

Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros

Durante el mes de Enero del corriente año la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS ha recibido por imposiciones 31.975.081 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro, plazos mensuales de pensión y capitales diferidos reservados 25.795.229 pesetas, resultando una diferencia a favor de las imposiciones de 6.179.852 pesetas.

En 31 del referido mes el saldo de operaciones de la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS ascendía a 336.584.886 pesetas, de las que corresponden 277.793.367 a Ahorro a la Vista; 12.014.746 a Ahorros Diferidos y 46.779.773 a Seguros Sociales.

—En el citado mes abonó 387 subsidios de Maternidad de importe total 19.350 pesetas, concedidos a las madres obreras que han acreditado hallarse inscritas en el Régimen de Retiros Obreros y haber cumplido las demás cláusulas que regu-

lan la concesión del subsidio. Por pagos de pensiones de capitalización a favor de obreros que han llegado ya a los 65 años, la CAJA ha satisfecho 68 716'33 pesetas y asimismo ha abonado 8.600 pesetas en concepto de 4 bonificaciones extraordinarias de 350 pesetas cada una, y 18 de 400, concedidas a 22 ancianos mayores de 65 años que, habiendo solicitado el importe de su cuenta de capitalización, han sido comprendidos en el reparte de la cantidad precedente del recargo para el Retiro Obrero sobre las transmisiones de bienes por herencias entre parientes desde el quinto grado colateral, inclusive, o entre personas sin vínculo de parentesco.

Correspondencia administrativa

LA VILETA—Recibí del correspondiente Mateo Navarro, por pago de paquetes 6'40 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Febrero de 1929.

MARRATXÍ—Recibí del correspondiente Juan Más, por pago de paquetes 8'00 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Enero de 1929.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUITADOR, 11.—PALMA

Libros en venta

DE VICENTE LACAMBRA:

«Mi Calvario», ejemplar 3'50 pesetas
«Amor y Trabajo», » 2'50 »
«Yo no mato», » 2'50 »
«El Supremo Juez», » 2'50 »

DE MARIA CAMBRILS:

«Feminismo Socialista», » 2'00 »

AVISO

Este periódico se halla en venta en los kioscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Restri- llo y Lirrela (Berne).

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALLEAR, que son vuestros defensores.

«Manual del Obrero Asociado»

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro, tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 6